
[Tribune] Métropole : Jean-Pierre Serrus (LREM) et la conférence de la “dernière
chance”

Description

Le dimanche, place au débat sur Gomet’. Aujourd’hui nous publions en tribune (*) le texte de
l’intervention de Jean-Pierre Serrus, maire LREM de La Roque d’Anthéron, prononcée lors du dernier
conseil métropolitain qui a eu lieu jeudi 19 novembre. L’élu, fervent défenseur de la construction
métropolitaine réagit vigoureusement au projet d’orientations budgétaires présenté par Martine Vassal
(LR). Selon lui, les « anti-métropole » sont en passe d’imposer « leur stratégie mortifère. »

« Merci Madame la Présidente de me donner la possibilité de m’exprimer à l’occasion de ce débat
d’orientation budgétaire.

Je le fais en ma qualité de maire “pro-metropolitain”.

Mes chers collègues conseillers métropolitains, mes chers collègues maires.
Il s’agit en effet d’un débat, il est bienvenu, et j’espère que nos interventions permettront de modifier
substantiellement la trajectoire budgétaire qui s’annonce dans le rapport d’orientation qui nous est
proposé.

Oui chers collègues, je déclare avec force qu’il ne serait pas raisonnable d’acter en décembre
l’orientation de la page 81, je cite « en matière d’investissement, avec une enveloppe de 350 millions 
d’euros de dépense d’équipement sur le budget principal, la Métropole s’oriente vers un budget de 
transition, aux ambitions révisées depuis sa création. Ce ralentissement acte la révision du stock de 
projets inscrits dans la programmation pluriannuelle des investissements actuelle et la définition de 
priorités nouvelle qui devront tenir d’une capacité de financement réduite ».

Ne voulons-nous pas une Métropole de projets ?

Oui chers collègues, il serait même catastrophique d’acter en décembre la politique métropolitaine de
transport résumée à la page 73, je cite:
– « absence d’augmentation de l’offre de transport en commun »
– puis plus loin « une politique de mobilité moins ambitieuse »
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–  et enfin « la montée en puissance des projets visant à faciliter le report modal tels que prévus à 
l’agenda de la mobilité, voté en 2016, ne pourra avoir lieu selon le rythme et le niveau initialement 
envisagé ».

Ne voulons-nous pas du report modal pour mettre fin au calvaire de nos administrés qui perdent leur
temps et usent leur santé dans les embouteillages ?
Ne voulons-nous plus de report modal pour diminuer les émissions de gaz à effet de serre et améliorer
la qualité de l’air que respirent nos enfants ?

Il serait terrible pour les deux millions de citoyens de la Métropole de laisser faire ceux qui
parmi nous veulent depuis toujours faire échec à la Métropole.
Jean-Pierre Serrus

Oui mes chers collègue, il serait terrible pour les deux millions de citoyens de la Métropole de laisser
faire ceux qui parmi nous veulent depuis toujours faire échec à la Métropole.

Madame la Présidente, mesdames et messieurs les membres de l’exécutif, avez-vous conscience que
ce rapport n’est ni plus ni moins que la démonstration que les « anti-métropole » sont en passe
d’imposer leur stratégie mortifère contre laquelle je lutte depuis plusieurs années.

Ce n’est plus un secret, plusieurs ex-intercommunalités avaient “sanctuarisé” en 2014 des retours aux
communes au-delà des attributions de compensation liées à de réels transferts de compétences. Tous
les rapports sérieux évaluent cette “sanctuarisation” à plus de 150 millions d’euros environ.

Malgré ce qui est écrit dans ce rapport, le pacte de gouvernance financier et fiscal (PGFF)
n’a pas été respecté. La clause sur l’appel à l’emprunt limité à 23 % a été ignorée
Jean-Pierre Serrus

Ce n’est un secret pour personne, et malgré ce qui est écrit dans ce rapport, le pacte de gouvernance
financier et fiscal (PGFF) n’a pas été respecté.  La clause sur l’appel à l’emprunt limité à 23 % a été
ignorée pour respecter la clause du maintien du retour aux communes, et celle du maintien des
projets des d’investissements antérieur à 2016. Ces projets des territoires ont été financés par la
Métropole à grand renfort d’emprunt : 37% en 2017, 57% en 2018, 31% en 2019 et plus de 65% en
2020.

Ce n’est un secret pour personne, la situation financière catastrophique que nous constatons est « in
fine » la sommes des situations catastrophiques qu’aurait rencontré la plupart des anciens EPCI en
conduisant leur projets dans les conditions du pacte de gouvernance que je viens de décrire. Les anti-
métropole de plusieurs ex-intercommunalités sont rattrapés par la logique financière intercommunale.
Pour financer des projets intercommunaux, il ne faut pas gréver l’autofinancement de
l’intercommunalité par des retours aux communes excessifs, et il ne faut pas recourir massivement à
l’emprunt pour financer des projets qui ne sont pas réellement intercommunaux. C’est vrai pour la
Métropole Aix-Marseille-Provence. Cela l’aurait été tout autant pour les anciennes communautés
d’agglomérations ou communautés de Communes.
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Que nous le voulions ou pas, les destins de nos 92 communes sont liés.
Jean-Pierre Serrus

Madame la Présidente, mes chers collègues, que nous le voulions ou pas, les destins de nos 92
communes sont liés. Avec la crise actuelle, à la fois sanitaire, sociale et économique, notre esprit de
solidarité et notre intelligence collective au service de l’intérêt général sont plus que jamais
nécessaires,…. indispensables,……cruciaux.

Dans l’intérêt des populations de nos communes, nous avons le temps de nous ressaisir avant le vote
du budget.

A cette fin, Madame la présidente, il est indispensable de convoquer, enfin, et sans tarder, une
Conférence métropolitaine des 92 maires au cours de laquelle nous discuterons de l’orientation des
moyens de la Métropole au sens de l’intérêt métropolitain,….. en cohérence avec cette métropole de
projets que nous appelons tous de nos vœux pour répondre enfin aux besoins immenses des deux
millions de métropolitains en matière de mobilité, d’habitat, de développement économique et de
protection de l’environnement.

Attaché à la solidarité intercommunale, et pleinement conscient des difficultés de l’exécutif décuplées
par la crise de la Covid-19, je m’abstiendrai sur le vote de ce rapport, dans l’espoir de la tenue de cette
Conférence Métropolitaine des Maires de la dernière chance.

Je vous remercie de votre attention. »

Jean-Pierre Serrus

(*) Les tribunes, points de vue et humeurs signés par des contributeurs extérieurs n’engagent pas la
rédaction de Gomet’

Liens utiles :

> Lionel Royer-Perreaut (LR) veut plus de solidarité entre les territoires de la Métropole
> La « délicate équation financière » de la Métropole
> La Métropole Aix Marseille Provence mise sur le local pour l’après-covid
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https://gomet.net/lionel-royer-perraut-demande-solidarite/
https://gomet.net/la-delicate-equation-financiere-de-la-metropole/
https://gomet.net/amp-2r-plan-relance-metropole/

